
ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA DO ANO DE 2 

2024.  3 

Aos doze dias do mês de setembro de 2024, realizou-se de forma remota, na Plataforma 4 

Google Meets, sala: meet.google.com/pov-zcud-rzs, a 3ª Reunião Ordinária do Comitê da 5 

Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna de 2024. Estiveram 6 

presentes os seguintes conselheiros, titulares e suplentes: Eduardo de Araújo Rodrigues – 7 

IGAM; Lucas Martins Sathler Berbert – IGAM; Lidiane Silva Dutra – SES; Antônio 8 

Domingues de Souza – EMATER; Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Jader Augusto de 9 

Oliveira Silva – PMMG; João Marcos Almeida da Silva – PM BOM JARDIM DE MINAS; 10 

Edcléia Campos Ferreira – PM DE SANTOS DUMONT; Lourenço Brazil de Jesus – PM de 11 

Mar de Espanha; Igor Luna – PM DE JUIZ DE FORA; Dênio Drummond Procópio – CEMIG; 12 

Emerson Leonardo Simão – FAEMG; Geane Cristina Fayer – Arcelor Mittal Brasil S.A.; 13 

Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; Beatriz Minelli Martins – CBA; Isaac 14 

Newton de Oliveira – AMA-JF; Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR 15 

BRASIL; Luana Duarte Pereira – OAB MG; Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF;  Matheus 16 

Machado Cremonese – PREA; Valéria de Fátima Malta – CREA-MG. ASSUNTOS EM 17 

PAUTA: 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO CBH PRETO E PARAIBUNA – 18 

ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE). O presidente deu início à reunião cumprimentando 19 

a todos e agradecendo a participação dos conselheiros presentes.2. APRESENTAÇÃO E 20 

APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO – GEANE FAYER (SECRETÁRIA). 21 

Alexandre Cid, da AGEVAP, projetou a pauta da plenária em tela enquanto o presidente 22 

solicitou que os que desejassem propor alterações à mesma se manifestassem. O Vice-23 

Presidente Wilson Acácio propôs o adiamento do item seis da pauta para a próxima plenária, 24 

tendo em vista que os referidos eventos ainda estavam ocorrendo naquele momento. Além 25 

disso, solicitou que o oitavo item da pauta fosse antecipado, visto que precisaria retornar ao 26 

evento que estava ocorrendo naquele momento em Brasília. Colocada em votação e não 27 

havendo manifestações, as alterações foram aprovadas por unanimidade. 3. LEITURA DOS 28 

INFORMES DA SECRETARIA – GEANE FAYER (SECRETÁRIA). A Secretária 29 

Geane Fayer abriu este item de pauta informando sobre o repasse do IGAM no valor de R$ 30 

48.157,19, ocorrido no dia 04 de setembro. Alexandre pediu a palavra para complementar 31 

informando que a reunião do CERH-MG, a qual terá como pauta a votação da deliberação que 32 

aprova a AGEVAP a continuar atuanado como entidade equiparada ao Preto e Paraibuna 33 

acontecerá no dia 18 de setembro. 4. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 3ª 34 

REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CBH PRETO E PARAIBUNA DE 2024, 35 

REALIZADA EM 13/08/2024 – GEANE FAYER (SECRETÁRIA). Tendo em vista o 36 

prévio envio da ata, foi dispensada sua leitura e colocada em votação. Na ausência de 37 

sugestões de alterações, votos contra nem abstenções, a ata foi aprovada por unanimidade. 8. 38 

RELATO SOBRE O ENCONTRO DE INTEGRAÇÃO COM OS COMITÊS 39 

AFLUENTES DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARAÍBA DO SUL –WILSON 40 

ACÁCIO (VICE-PRESIDENTE). O vice-presidente iniciou seu relato dizendo que o 41 

encontro foi uma reunião muito produtiva e citou alguns assuntos que foram tratados, tais 42 

como: a representação do CEIVAP ocupando uma cadeira como membro no Conselho 43 

http://meet.google.com/kjo-eivw-zeh


Nacional de Recursos Hídricos e a criação da Frente Parlamentar de Apoio às Bacias 44 

Hidrográficas Brasileiras. Wilson informou também que fez uma sugestão de se realizar uma 45 

reunião com os prefeitos das cidades das bacias do rio Paraíba do Sul, a fim de destacar a 46 

importância dos CBHs e da necessidade da inserção dos gestores municipais na questão das 47 

políticas das águas, proposta esta aprovada na reunião. Mencionou também a apresentação da 48 

empresa Visiona, sobre tecnologias modernas de gestão e possíveis aplicações no cenário de 49 

recursos hídricos, bem como a fala do Diretor-Presidente da AGEVAP André Marques e 50 

equipe, sobre oficina com os comitês, contratação de técnicos, elaboração de um plano com 51 

importantes ações para 2025 com o objetivo de trazer grandes benefícios a todos os comitês 52 

afluentes. 5. APRESENTAÇÃO: “AGEVAP: UM PANORAMA DA ENTIDADE 53 

EQUIPARADA” – LÍVIA CORRÊA SILVA (ASSESSORA AGEVAP – UNIDADE 54 

RESENDE). Alexandre iniciou este item explicando que devido a um compromisso 55 

coincidente com a plenária, a Assessora Lívia Corrêa não pôde realizar a apresentação, e que 56 

o Gerente de Gestão Estratégica da AGEVAP, Leandro Oliveira a substituiria. Com a palavra, 57 

Leandro saudou os conselheiros agradecendo a oportunidade e deu início à sua palestra 58 

apresentando um breve histórico da AGEVAP desde sua criação. Mencionou pontos do 59 

Planejamento Estratégico da AGEVAP, comitês atendidos e órgãos gestores, organograma da 60 

entidade, área de atuação e localização de suas unidades descentralizadas (UD’s). Ele também 61 

fez uma explanação sobre o número de colaboradores, dados de rateio, de despesas e 62 

principais ferramentas de gestão utilizadas. Ao fim da apresentação, Leandro se pôs à 63 

disposição para o esclarecimento de dúvidas. Os conselheiros puderam  tirar suas dúvidas e 64 

solicitaram que outras apresentações relacionadas a AGEVAP sejam pautadas em plenárias 65 

futuras. A conselheira Valéria Malta do CREA solicitou analisar a possibilidade de realização 66 

de uma apresentação a respeito dos recursos financeiros do comitê, proposta esta que será 67 

discutido pela diretoria na elaboração da pauta da próxima planária. 6. RELATO SOBRE A 68 

5ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO COORDENADOR DO FNCBH E O 69 

ERCOB CENTRO-OESTE –WILSON ACÁCIO (VICE-PRESIDENTE). Item retirado 70 

durante a apresentação da pauta, conforme solicitado e aprovado pela plenária.7. 71 

REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 017/2024 QUE APROVOU, AD 72 

REFERENDUM DA PLENÁRIA, A PARTICIPAÇÃO DO CONSELHEIRO WILSON 73 

GUILHERME ACÁCIO NA 5ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO 74 

COORDENADOR DO FNCBH NOS DIAS 09 E 10/09/2024 E NO ERCOB CENTRO-75 

OESTE ENTRE OS DIAS 11 E 13/09/2024, AMBOS EM BRASÍLIA/DF– ARTHUR 76 

VALENTE (PRESIDENTE). 09. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 021/2024 77 

QUE APROVOU, AD REFERENDUM DA PLENÁRIA, A PARTICIPAÇÃO DO 78 

CONSELHEIRO WILSON GUILHERME ACÁCIO NO ENCONTRO DE 79 

INTEGRAÇÃO COM OS COMITÊS AFLUENTES DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 80 

RIO PARAÍBA DO SUL, A REALIZAR-SE NO DIA 05/09/2024, EM RESENDE/RJ – 81 

ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE). Colocadas em votação, as deliberações 17/2024 e 82 

21/2024 foram referendadas por uninimidade. 10. RELATO SOBRE A REUNIÃO DE 83 

POSSE DO CONSELHO CONSULTIVO DO PARQUE ESTADUAL SERRA NEGRA 84 

DA MANTIQUEIRA – PESNM, REALIZADA NO DIA 30/08/2024 EM LIMA 85 

DUARTE/MG – JOÃO MARCOS ALMEIDA DA SILVA (REPRESENTANTE DO 86 

CBH PRETO E PARAIBUNA NO PESNM). João Marcos iniciou seu relato informando 87 



que o evento teve como objetivo a posse dos membros do conselho, caracterizando-se como 88 

uma reunião sucinta. Ele prosseguiu mencionando que está sendo desenvolvido o plano de 89 

manejo do parque, o qual será supervisionado pelo conselho, que sua função no projeto será 90 

trazer as informações do andamento ao comitê e destacou ainda que essas informações são 91 

imprescindíveis especialmente no que diz respeito ao controle de queimadas, uma questão de 92 

relevância no atual período de secas. Por fim, ele comunicou que após a efetivação da posse, 93 

ocorreu uma apresentação do Programa de Educação Ambiental (PREA), abordando aspectos 94 

da fauna, flora e espeleologia características do parque. 11. REFERENDUM DA 95 

DELIBERAÇÃO Nº 022/2024 QUE APROVOU, AD REFERENDUM DA PLENÁRIA, 96 

A PARTICIPAÇÃO DO CONSELHEIRO JOÃO MARCOS ALMEIDA DA SILVA NA 97 

REUNIÃO DE POSSE DO CONSELHO CONSULTIVO DO PARQUE ESTADUAL 98 

SERRA NEGRA DA MANTIQUEIRA – PESNM, REALIZADA NO DIA 30/08/2024 99 

EM LIMA DUARTE/MG– ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE). Colocada em 100 

votação, a Deliberação 022/2024 foi referendade por unanimidade. 12. INFORME O 101 

PLANO DE AÇÕES DE COMUNICAÇÃO DO CBH PRETO E PARAIBUNA – 102 

ALEXANDRE CID (AGEVAP). Dando início a este ponto de pauta, Alexandre informou 103 

que uma minuta do Plano de Ações de Comunicação foi previamente enviada aos conselheiros 104 

para coleta de sugestões. Ele acrescentou que, após diálogo com a diretoria, decidiu-se pela 105 

retirada deste item da pauta, a fim de concluir a efetiva finalização do plano para que, em uma 106 

próxima plenária, seja apreciada e aprovada a deliberação que institui o Plano de Ações de 107 

Comunicação. Em seguida, Alexandre solicitou a opinião dos conselheiros, que se 108 

manifestaram sobre o tema. Após as discussões, ficou acordado que o Plano será encaminhado 109 

à Câmara Técnica para um exame mais detalhado do projeto e, posteriormente pautado em 110 

plenária. 13.  ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADOS – GEANE FAYER 111 

(SECRETÁRIA). Com a palavra, Jader Augusto da PMMG, fez um relato sobre as 112 

queimadas na região, dizendo que esse ano tem sido acima do normal e que, do início de 113 

setembro até o momento já foram 24 focos de queimadas registrados pela Polícia Militar, além 114 

dos que não foram registrados. Ele prosseguiu citando algumas áreas da bacia afetadas como 115 

o Parque de Ibitipoca e o Parque Serra Negra da Mantiqueira, as principais causas detectadas 116 

e a importância do controle nos momentos de seca. Valéria Malta do CREA-MG, informou 117 

que realizou uma capacitação sobre Reuso da Água e gostaria de trazer um pequeno esboço 118 

do que foi apresentado à plenária futuramente. Lourenço Brazil da PM de Mar de Espanha, 119 

utilizou da oportunidade para comunicar que participou do conselho da PCH Marmelos e 120 

Joasal (CEMIG) e recebeu convite para que um membro representasse o comitê o 121 

representasse nesse conselho. Antônio Domingues da EMATER, reforçou o tema trazido por 122 

Jader sobre as queimadas e sugeriu o convite do Ministério Público à plenária para palestra e 123 

sugestões sobre ações que o comitê pode tomar para a prevenção de queimadas. 14. 124 

ENCERRAMENTO – ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE). Nada mais a tratar, o 125 

presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião. 126 

 127 

Conselheiros presentes à 3ª Reunião Ordinária de 2024 – Mandato 2023/2027: 1- Poder 128 

Público Estadual: Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Lucas Martins Sathler Berbert – 129 

IGAM; Lidiane Silva Dutra – SES; Antônio Domingues de Souza – EMATER; Arthur Sérgio 130 

Mouço Valente – IEF; Jader Augusto de Oliveira Silva – PMMG. 2 - Poder Público 131 



Municipal: João Marcos Almeida da Silva – PM BOM JARDIM DE MINAS; Edcléia 132 

Campos Ferreira – PM DE SANTOS DUMONT; Lourenço Brazil de Jesus – PM de Mar de 133 

Espanha. 3 - Usuários: Dênio Drummond Procópio – CEMIG; Emerson Leonardo Simão – 134 

FAEMG; Geane Cristina Fayer – Arcelor Mittal Brasil S.A.; Mylena Nascimento Rodrigues 135 

de Oliveira – FIEMG; Beatriz Minelli Martins – CBA.  4 - Sociedade Civil: Isaac Newton de 136 

Oliveira – AMA-JF; Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR BRASIL; Luana 137 

Duarte Pereira – OAB MG; Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF; Matheus Machado 138 

Cremonese – PREA; Valéria de Fátima Malta – CREA-MG. 139 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 140 

Juiz de Fora/MG, 12 de setembro de 2024. 141 

 142 

 143 

 144 

 145 
 146 

 147 
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Você 
08:30 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat com nome e instituição . 
keep 

Fixar mensagem 
ALEXANDRE CID - AGEVAP 
keep 

Fixar mensagem 
Emerson Simão - FAEMG 
08:48 
Emerson Simão - FAEMG 
Igor Luna 
08:55 
Bom dia, Igor Luna - PJF 
Você 
08:56 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat com nome e instituição 
keep 

Fixar mensagem 
Geane Fayer 
08:56 
Geane Fayer - ArcelorMittal 
Matheus Machado Cremonese 
09:00 
Bom dia ! Matheus Cremonese- PREA- titular 
Denio Procopio 
09:01 
Dênio Drummond Procópio - CEMIG/Presente. 
Joao Marcos 
09:01 
Bom dia. João Marcos Almeida da Silva - Prefeitura de Bom Jardim de Minas 
Luana Duarte 
09:01 
Bom dia! Luana Duarte Pereira - OAB/MG 
Antonio Domingues Emater-MG 
09:01 
Antonio Domingues de Souza - Emater-MG 
Valeria de Fatima Malta 
09:01 
Bom dia. Valéria de Fatima Malta. CREA-MG 
Wilson Acacio 
09:02 
Wilson Guilherme Acácio - Instituto Ensinar Brasil 
Edcleia Campos 
09:02 
Bom Dia!Edcleia/Pref.Santos Dumont 
Jader Silva 
09:02 
Bom dia. Cap Jader Augusto - Polícia Militar de Meio Ambiente 
Barra Rocha 
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09:02 
Bom dia! Cézar Henrique Barra Rocha - UFJF 
Você 
09:03 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat com nome e instituição 
keep 

Fixar mensagem 
Beatriz Minelli Martins 
09:04 
Beatriz Martins - Companhia Brasileira de Alumínio. Bom dia pessoal!! 
Lidiane Dutra 
09:07 
Lidiane Silva Dutra - Superintendência Regional de Juiz de Fora 
Você 
09:13 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat com nome e instituição 
keep 

Fixar mensagem 
isaac newton de oliveira newton 
09:14 
Isaac Newton AMAJF 
Bom dia a todos! 
Barra Rocha 
09:23 
Os planos diretores de municípios poderiam aproveitar muito dos planos de bacias. Falta articulação e interesse. 
Barra Rocha 
09:25 
Pessoal ligado a Prefeitura de Juiz de Fora, Ewbank da Câmara e outras precisa levar essas informações. 
Valeria de Fatima Malta 
09:27 
O Plano Diretor de JF trabalhou a parte ambiental e urbana na unidade de bacia 
Você 
09:30 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat com nome e instituição 
keep 

Fixar mensagem 
Barra Rocha 
09:30 
Fazer parcerias, convênios e aproveitarem os estudos de ambos os lados. Estudos sérios sem viés de interesse particular e de grupos específicos. O que estão fazendo em Ewbank 
parece que o município está isolado e não faz parte de uma Bacia que irá afetar até a foz no Estado do Rio de Janeiro. Atafona já secou. Ainda temos duas fozes ativas do rio Paraíba do 
Sul. 
Valeria de Fatima Malta 
09:32 
Os Comitês de bacia e Estado é que têm poder de resolver este conflito 
Matheus Machado Cremonese 
09:42 

Agradeço as palavras! 😉 

Barra Rocha 
09:44 
Parabéns a essa dupla dinâmica! Melhor não comer pizza para não perder o Avião, kkkkk! 
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Valeria de Fatima Malta 
09:46 
Acho boa a ideia do Matheus 
Mylena De Oliveira 
09:47 
Bom dia! Mylena NAscimento - FIEMG 
Matheus Machado Cremonese 
09:51 
Bom dia pessoal! Vou me retirar e sempre estou à disposição de vocês! 
Você 
09:54 
Em breve entraremos do Rio GRande também . 
keep 

Fixar mensagem 
Você 
10:03 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat com nome e instituição. Tanto membros quanto convidados 
keep 

Fixar mensagem 
Eduardo Rodrigues 
10:20 
Precisamos usar todo este instrumental para orientar a implementação do Plano da Bacia, que avança para mais um ano sem que os conselheiros saibam onde não temos sido eficientes 
no nosso papel. 
Perdão, mas estou em viagem. 
Valeria de Fatima Malta 
10:21 

👍 

Eduardo Rodrigues 
10:21 
Parabéns Leandro 
TST Lourenço Brazil Prefeitura Mar de EspanhaMG 
10:22 
Lourenço Brazil de Jesus COMPDEC Mar de Espanha MG 
Eduardo Rodrigues 
10:31 
Quantos deram retorno? 
F 
Barra Rocha 
10:40 
Eu passo por isso na UFJF. Tenho um Grupo de Pesquisa na UFJF e não consigo implementar essa parte de Comunicação. O NAGEA faz muitas coisas, mas não conseguimos 
implementar a divulgação. Os estagiários tem tido menos tempo que nós. Fazem muitas disciplinas, pegam bolsas de pesquisa, extensão, trabalho remoto e não sei como sobra tempo 
para estágio. 
TST Lourenço Brazil Prefeitura Mar de EspanhaMG 
10:45 
Bom dia Capitão Jader 
Barra Rocha 
10:48 
Tem muitas queimadas propositais e precisamos ficar atentos. Tem pessoas aproveitando para aumentar as áreas de agropecuária. 
Multas não tem resolvido. É um problema cultural. Não acreditam em mudanças climáticas. 
Mylena De Oliveira 
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11:00 
DECRETO Nº 2.661, DE 8 DE JULHO DE 1998. 
Valeria de Fatima Malta 
11:01 
Queimada na área urbana é proibida em Juiz de Fora 
Eduardo Rodrigues 
11:03 
Mas queima dentro da rua todo dia 
Barra Rocha 
11:03 
As terras indígenas estão enfrentando um horror. 
Eduardo Rodrigues 
11:03 
Ser proibido não basta 
Isso 
Barra Rocha 
11:03 
Saudações aos vascaínos! 
Eduardo Rodrigues 
11:04 
Saúde para todos! 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

  


